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JUEVES 07 DE ABRIL, 2011 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 CLAMAN: ¡BASTA! 

 

OTRA VEZ TAMAULIPAS: HALLAN 59 
CADÁVERES 

 

GARCÍA LUNA PREVÉ SIETE AÑOS MÁS DE 
NARCOVIOLENCIA 

 

TAMAULIPAS: OTROS 61 CUERPOS EN 
NARCOFOSAS 

 

MARCHAN EN 38 CIUDADES DEL PAÍS PARA 
EXIGIR PAZ 

 

HALLAN OTROS 59 CUERPOS EN 
TAMAULIPAS 

 

FORTALEZA FINANCIERA A TODA PRUEBA 

 

TELEVISA, MUY CERCA DE COMPARA 
IUSACELL 

 

CRECIENTE VIOLENCIA AFECTA INVERSIÓN 

 

MARCHAN POR PAZ; HALLAN 59 CUERPOS 

 

¡MATAN A 59! 
 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/04/11 OPINIÓN 22 

 

AVANCES DE LA POLÍTICA DESEDUCATIVA NEOLIBERAL EN 
LA UPN 

 
CONCEPCIÓN TONDA MAZÓN Y GUADALUPE POUJOL GALVÁN 

Durante el presente sexenio la instrumentación de la política educativa neoliberal ha 
avanzado con particular fuerza en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), 
específicamente en cuanto a la desarticulación de su estructura académica nacional y al 
deterioro de las condiciones laborales de sus trabajadores. 

En 1993, con el Acuerdo para la Modernización de la Educación se realiza el proceso de 
descentralización administrativa de las unidades de la UPN en todo el país. Proceso que 
se pretende concluir durante el presente sexenio con la descentralización académica, a 
través de la conversión jurídica de las unidades nacionales en organismos 
descentralizados, con lo cual la UPN pierde completamente su carácter nacional. 

Sin duda el sentido de la política deseducativa neoliberal es favorecer los negocios en 
torno a la educación. Lejos de impulsar la sociedad del conocimiento, este enfoque 
llevado a ultranza nos lleva a la deshumanización y la destrucción de la cultura nacional. 
Presenciamos el desmantelamiento paulatino del sistema educativo nacional. 

En este contexto se inscribe el desconocimiento por parte de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) y la Secretaría de Educación Pública (SEP) del proceso de 
promoción del personal académico a escala nacional desde 2008, convocado por la 
Comisión Académica Dictaminadora (CAD) de la UPN, tal y como regularmente lo ha 
hecho desde la fundación de la universidad en cumplimiento del Reglamento interno del 
personal académico de la UPN. 

El proceso de promoción consiste en la evaluación por parte de la CAD de los avances en 
la formación de los docentes en cuanto a la obtención de grados académicos, 
considerando la calidad en las actividades de docencia, investigación, gestión, difusión y 
extensión, con particular énfasis en la producción académica de artículos, libros, material 
didáctico, etcétera. A partir de una rigurosa revisión de las evidencias presentadas por los 
profesores, la CAD asigna la categoría correspondiente de acuerdo con el reglamento 
mencionado. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/04/11 OPINIÓN 22 

En abril de 2008 esta comisión otorgó dictámenes favorables de recategorización a más 
de 1000 académicos del país. Sin embargo, desde esa fecha la SHCP no ha enviado a los 
estados los recursos necesarios para el pago de la nueva categoría de los académicos, 
argumentando que no contaba con la normatividad que respaldaba el pago de esa 
prestación. Aclaremos que se trata de recursos que se han asignado y ejercido de manera 
regular por lo que resulta inaceptable que se suspenda un derecho que tiene fundamento 
legal en un reglamento. 

El adeudo de las diferencias salariales y de prestaciones a tan amplio número de 
profesores de la UPN fue materia de acuerdos SEP-SNTE en 2009 y en 2010, mismos que 
no se han cumplido. En la minuta de acuerdos del SNTE y la SEP de fecha 21 de marzo de 
2009, se establece el compromiso de las partes para gestionar dicho pago para su 
aplicación durante el ciclo 2009-2010. Nuevamente en 2010, en la minuta de acuerdos 
suscrita por la SEP y el SNTE, en el apartado cuatro, se aborda el compromiso de las 
partes de atender la recategorización de los académicos de la UPN. Sin embargo estos 
acuerdos han quedado en letra muerta. 

El desconocimiento de los dictámenes emitidos por la CAD desde 2008 significa una 
grave pérdida de legitimidad de la UPN sin precedentes. Significa el desconocimiento de 
la función de actualización y formación permanentes de su planta docente, del ejercicio 
de reconocimiento de los méritos de sus académicos, de sus esfuerzos por mejorar la 
calidad de su trabajo docente y de investigación. 
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PRESENTACIÓN DE LIBRO DE EL FISGÓN 

Rafael Barajas El Fisgón presenta en la UNAM su libro Felipe de Jesús el pequeño, como 
parte de la campaña No más sangre, más educación, más cultura y en solidaridad con 
Javier Sicilia y las víctimas de esta guerra absurda. 

La cita es el jueves 7 de abril a las 11 horas en la explanada de la Facultad de Psicología. 
Informes: redesuniversitarias@gmail.com, http://redesuniversitarias.blogia.com. 

 
Redes Universitarias. Estudiantes de UNAM, UAM, IPN, UACM, UPN, 
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y Universidad Veracruzana 
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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* Opinión: Avances de la política deseducativa neoliberal en la UPN 
 
La Jornada: Concepción Tonda Mazón y Guadalupe Poujol Galván, comentan que durante el 
presente sexenio la instrumentación de la política educativa neoliberal ha avanzado con 
particular fuerza en la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), específicamente en 
cuanto a la desarticulación de su estructura académica nacional y al deterioro de las 
condiciones laborales de sus trabajadores. (pág. 22) 
 
* Invitación. Presentación del libro Felipe de Jesús el pequeño 
 
La Jornada: La organización Redes Universitarias invita a la presentación del libro de 
Rafael Barajas El Fisgón que presenta en la UNAM. (pág. 47) 

 

* Diálogo de Campus en la Universidad Pedagógica Nacional 
 
Milenio, Suplemento Campus: Carlos Pallán, Roberto Rodríguez y Salvador Medina 
Armienta, analistas y miembros del Consejo Editorial del suplemento Campus, acudieron a 
las instalaciones de la UPN para sostener un diálogo abierto y franco con maestros y 
estudiantes sobre el papel de Campus en el debate y la reflexión sobre la educación en 
México. (pág. 7) 
 
* Opinión. La responsabilidad de los rectores 
 
Milenio, Suplemento Campus: La investigadora María Herlinda Suárez Zozaya comenta 
que integrantes del Seminario de Investigación e Intervención Educativa, del CRIM-
UNAM y de la UPN, campus Morelos, expresan su indignación por la violencia 
desbordada “ a la que hoy estamos expuestos los mexicanos y, particularmente, los que 
vivimos en Morelos”. (pág. 9) 
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EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Preparan un programa para atender a los jóvenes llamados ninis 
 
La Jornada: El rector de la UNAM en entrevista señaló que en educación no se pueden 
esperar resultados inmediatos a un año o para la siguiente elección. Celebró que el 
martes el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Superior, 
Rodolfo Tuirán, reconoció que es posible duplicar la cobertura en educación superior en 
10 años (hoy es de 30 por ciento) y rebasar 80 por ciento para 2030. “Eso es pensar que 
México ingrese a la sociedad del conocimiento. Hacer otra cosa es equivocarse y fallar a 
alas generaciones no sólo del futuro, sino a los jóvenes y niños de hoy.  
 
El gobierno del DF y la UNAM preparan un programa para atender a los jóvenes llamados 
“ninis”, para darles cursos cortos y prepararlos para el mercado laboral. Durante la 
presentación del libro “Derecho Penal, especialidad y Orgullo Universitario”, en la Antigua 
Escuela de Jurisprudencia, al jefe de Gobierno del Distrito DF, Marcelo Ebrard, aseguró 
que el programa se dirige a lo que llamó “el problema principal del país”. (La Jornada 43, 
El Universal 1-Metrópoli, Milenio 26-Ciudad) 
 
* Designan nuevo secretario general en la UNAM 
 
El Universal: El rector José Narro Robles designo a Eduardo Bárzana García nuevo 
secretario general de la UNAM, en sustitución de Sergio Alcocer Martínez de Castro, 
quien fue nombrado subsecretario de Planeación Energética y Desarrollo Tecnológico de 
la Secretaría de Energía. (El Universal 6, La Jornada 44, Milenio sección con pies y cabeza 
8) 
 
* Con pies y cabeza 
 
Milenio: En la sección el rector de la UNAM, José Narro, designó a Eduardo Bárzana 
nuevo secretario general de esta casa de estudios, en sustitución de Sergio Alcocer. (Pág. 
8) 
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* Al rescate de “ninis”: GDF-UNAM 
 
El Universal: El gobierno del DF y la UNAM preparan un programa para atender a los 
jóvenes llamados “ninis”, para darles cursos cortos y prepararlos para el mercado laboral. 
Durante la presentación del libro “Derecho Penal, especialidad y Orgullo Universitario”, en 
la Antigua Escuela de Jurisprudencia, al jefe de Gobierno del Distrito DF, Marcelo Ebrard, 
aseguró que el programa se dirige a lo que llamó “el problema principal del país”. Dijo 
que la educación debe ser tratada como “un tema de emergencia nacional”, donde se 
deben movilizar recursos financieros “como los que se destinan cuando hay un huracán o 
una catástrofe natural”. (El Universal 1-Metrópoli, Milenio 26-Ciudad) 
 
* El reto: impulsar la cifra de egresados en la UACM 
 
La Jornada: Esther Orozco Orozco, rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, declaró a este medio informativo que “la UACM esta cumplimiento 10 años y es 
un momento crucial para hacer un balance de lo que ha hecho y sobre todo para decidir 
cuál va a ser el rumbo. Mencionó que su diagnóstico es que la universidad no ha cumplido 
completamente con lo que tenía que hacer, porque ha faltado crear las estructuras para 
que los estudiantes saquen adelante en un término razonable su licenciatura”. 
(Contraportada 40) 
 
* Feria de Posgrados de Calidad 2011.- Salvador Medina Armienta 
 
Milenio: Refiere: que con el fin de estimular la educación continua en nuestro país, la 
UAM y el Conacyt organizan la Feria de Posgrados de Calidad 2011. El rector de la UAM, 
Enrique Fernández Fassnacht, aseguró que se cuenta con la certeza de que los jóvenes 
que acudan al encuentro se verán altamente estimulados por la oferta educativa de este 
país. “En la actualidad, es un concepto global tener en mente que las sociedades avanzan 
más rápido o más lento en función el énfasis puesto en la educación”, señaló. 
 
Por su parte, Enrique Villa Rivera, director general del Conacyt, aseguró que dicha 
institución quiere corresponder, por supuesto, al esfuerzo de quienes estudian y por eso 
ha congregado a casi mil 300 posgrados de poco más de 90 universidades, centros de 
investigación e institutos tecnológicos que cuentan con el registro de calidad SEP-
Conacyt. (Suplemento Campus 11) 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Clausura del Encuentro Educación y valores para la convivencia del Siglo 21 
 
Reforma: El mejor homenaje que se le puede hacer a la SEP en su 90 Aniversario es 
renovarla, afirmó ayer el Titular de la Dependencia, Alonso Lujambio. Durante la clausura 
del Encuentro “Educación y valores para la convivencia del Siglo XXI”, aseguró que la mejor 
manera de conmemorar los 90 años de la dependencia es impulsar su renovación con 
base en la ideología y pensamientos de su fundador, José Vasconcelos. 
 
Excélsior: Por ello, dijo el Funcionario, la SEP necesita a los niños como aliados porque 
pueden ser los mejores agentes de cambio para instalar los valores cívicos y éticos en la 
sociedad. “Si a nuestros niños y niñas les vamos a transmitir la importancia del 
cumplimiento de la ley, les tenemos que decir que en la sociedad eso no está instalado 
cabalmente y que, por tanto, los necesitamos como aliados. “Hay que decirles que hay 
una incongruencia, sí, entre lo que les proyectamos (en la escuela) y la realidad social, 
para que se vuelvan agentes de cambio”, planteó. Lujambio confesó que le inquieta que 
la SEP pueda ser incongruente, por lo que revisará si los niños aprenden en las aulas. 
 
Reforma: La escuela, agregó Lujambio, debe convertirse en el ejemplo a seguir, pues 
inquieta la incongruencia entre lo que enseña y lo que se practica al interior de los 
planteles escolares. “Porque, si la escuela está queriendo transmitir la importancia de los 
derechos humanos, la escuela tiene que protegerlos (esos derechos) y tiene que, en ese 
sentido, ser ejemplar. Si en la escuela hay intolerancia y hablamos en la escuela de la 
importancia de la tolerancia, hay incongruencia, y esto ciertamente puede producir 
esquizofrenia-cinismo por parte de los jóvenes, y con razón”, señaló. En el último día de 
actividades del evento, realizado en el Auditorio Nacional, la conferencia magistral corrió 
a cargo de Álvaro Uribe, quien fuera Presidente de Colombia. (Reforma 2-A, El Universal 
6-A, Milenio 11, La Jornada 45, El Sol de México 8-A, Excélsior 20-A, Uno más Uno 3) 
 
* Zavala aboga por la paz 
 
Excélsior: La esposa del Presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala, consideró ayer que 
la desconfianza es uno de los principales problemas de México. “tenemos que educar 
mucho en la paz desde la familia, y entonces hablamos del dialogo, de la tolerancia, ese 
es el tema de la desconfianza, que creo es uno de los serios problemas de nuestro país”.  
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“Basados en la desconfianza no podemos construir la paz en la familia, ni en la escuela, ni 
en el país”, señaló al participar en el panel Educación y valores para la convivencia, junto 
con Rigoberta Menchú, premio Nobel de la Paz, y Álvaro Uribe, ex presidente de 
Colombia, entre otros. En ese necesario, agregó trabajar en la generación de los valores y 
la escuela. (Excélsior PP y 20-A, Reforma 10-A) 
 
* Ex presidente de Colombia propone combatir el consumo del alcohol 
 
El Universal: Al presentar la conferencia Educación y valores para la convivencia, el ex 
presidente de Colombia, Álvaro Uribe, propuso combatir el consumo del alcohol con la 
misma estrategia con la que se enfrenta a las drogas ilícitas, porque es “un gran 
disparador de la delincuencia”. “Por eso el combate contra todos estos alienantes tiene 
que ser un combate de valores y un combate de autoridad”, enfatizó el mandatario 
colombiano, al juzgar que el alcohol y las drogas son los “contravalores de la 
democracia”, afirmó. Ante la esposa del Presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala, y 
el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, Álvaro Uribe sugirió que en esa 
lucha contra los alienantes se debe involucrar “el Presidente de la República, la policía, el 
maestro y el padre de familia. Es una tarea de todos”. (El Universal 14-A, La Crónica 4, El 
Sol de México 8-A) 
 
* Isabel Miranda de Wallace habla sobre el problema de antivalores 
 
Milenio: Isabel Miranda de Wallace sostuvo que el problema más grave de la Educación 
en México es que, además de los ciudadanos, el gobierno, las instituciones y los políticos 
están viviendo en los “antivalores”. “Lo más grave del caso es que no únicamente los 
ciudadanos los estamos viviendo; el propio gobierno, las instituciones y los políticos 
están viviendo estos antivalores”, dijo durante su participación en el panel 7 Educación y 
valores para la convivencia pacífica. (Pág. 11) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: Expresa: “Que aún nadie sabe bien a bien para quién estaba dirigido el mensaje 
de ayer de Alonso Lujambio, precandidato presidencial de Acción Nacional y, por cierto, 
titular de la SEP, al llamar a ‘renovar’ la secretaría... a su cargo. Y si él apenas se dio 
cuenta de esa necesidad, ahora que ya está pensando en 2012, pues menos se habrá 
sentido aludida la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, a quien ayer sí convocó por 
nombre y apellido Eruviel Ávila, pero para la campaña del PRI en el Estado de México. 
Todo en el contexto de los 90 años de la Secretaría de Educación Pública”. (Pág. 2) 
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* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: Destaca: “El mejor homenaje que se puede hacer a la SEP en sus 90 años de 
existencia es renovarla, a partir de la conjunción de los valores que la fundamentan y de 
aquellos que se suman a su presente, manifestó su titular, Alonso Lujambio, al clausurar 
el Encuentro de Educación y Valores para la Convivencia en el Siglo XXI. En particular, 
Lujambio destacó que el ejercicio realizado en el encuentro será extraordinariamente útil 
en la secretaría para perfeccionar su acción educativa en materia de valores...”. (Pág. 8) 
 
* Ensamble.- Adrian Trejo 
 
La Razón: Expresa: “A pesar de la carga política aI que le quieren endilgar, el encuentro 
sobre valores realizado por Alonso Lujambio, fue todo un éxito. Ahí estuvieron 
representantes de los maestros, de los padres de familia, de organizaciones civiles, del 
Gobierno Federal; universitarios e investigadores sociales”. (Pág. 12) 
 
* En Petit Comité.- Oscar Mario Beteta 
 
Milenio: Menciona: “La directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, se llevará una 
decepción con Rafael Lugo al frente de Canal Once por su proclividad a la deslealtad y la 
traición, corrupción e inmoralidad. Al tiempo. El Secretario Lujambio deberá rectificar ese 
yerro. No sabe lo que le impusieron, bm dikon2001@yahoo.com.mx Por la situación a la 
que ha llegado, el país no resistiría más engaños ni timos. Cualquiera que intentase pasar 
por maestro en fingimiento correría el riesgo de una decepción”. (Pág. 14) 
 
* Litoral.- de Vladimir Rothschuh 
 
Impacto: Menciona: “La escuela es el sitio donde se puede aprender a reconstruir tejido 
social, puesto que de ahí nace la estructura, la organización y el advenimiento del nuevo 
ciudadano. Alonso Lujambio reitera que es en las aulas donde se edifica el futuro de 
México a través de la cultura participativa. Ante padres de familia, autoridades educativas 
y representantes de Consejos Escolares de Participación Social de diversos estados, 
señaló que los educadores necesitan de los padres de familia para alcanzar una 
educación de calidad y así consolidar lo que los maestros hacen en la escuela. Si bien no 
es posible cambiar de un día para otro la cultura participativa de la escuela y la cultura de 
la legalidad, se está haciendo un gran esfuerzo para propiciar la modificación estructural 
en la vida colectiva nacional. El nuevo desafío se ha vuelto constitucional cuando la SEP 
está obligada a incluir en su currícula la materia de Derechos Humanos, así como los 
acuerdos para ética, estética y lógica”. (Pág. 11) 
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* Estamos de Acuerdo.- Lilia Meriodo 
 
El Gráfico: Señala: “Opción moral. Cuando más insisten en que la pobreza ha disminuido y 
que tras una década de gobiernos panistas nos va de maravilla, sale el Secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, a declarar que hay millones y millones de mexicanos pobres 
y que no por esa condición se convierten en criminales, ya que se trata de una `opción 
moral’. Eso dijo mientras sus compañeros de gabinete, haciendo de la mentira una opción 
moral, se esforzaban en dibujar un país de oportunidades”. (Pág. 16) 
 
* Correo Ilustrado 
 
La Jornada: La sección de, se reproduce la misiva de Lucía Melgar, profesora universitaria, 
en donde critica el dispendio de la SEP, de lo cual comenta: “Para celebrar los 90 años de 
la SEP, no se le ocurrió nada mejor al señor Secretario Lujambio que organizara una serie 
de encuentros sobre valores en que participan personajes religiosos y políticos de 
variable calidad moral. Vasconcelos distribuyó libros y promovió la alfabetización. En este 
siglo XXI, ¿acaso no sería mejor invertir ese dinero y todo lo que se pueda en mejorar las 
condiciones de las escuelas? Ya será hora de gastar en espectáculos. Cierto, poner agua 
potable o muebles o bibliotecas o pintar el patio de la escuela no es mediático. Sin 
embargo, eso sí tiene valor, y puede propiciar precisamente el ánimo de estudiar mis y 
mejor en un entorno digno. Seguir gastando en imagen, como lo hace el gobierno 
federal, es vergonzoso”. (Pág. 6) 
 
* Asociación de Padres se manifiesta en contra del ex presidente de Colombia 
 
La Jornada: La Asociación de Padres y Familiares de las Víctimas de Sucumbíos, se 
manifestó ayer contra la visita a México del ex presidente colombiano Álvaro Uribe Vélez, 
quien participó en un foro sobre valores y convivencia pacífica. El grupo de activistas 
partió al filo de las nueve de la mañana del Museo Nacional de Antropología rumbo al 
acto organizado en el Auditorio Nacional, con motivo del 90 Aniversario de la SEP. En 
dicho acto estuvieron presentes el Titular de esa dependencia, Alonso Lujambio; la 
esposa del presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala, y el premio Nobel de la Paz 
guatemalteca, Rigoberta Menchú. Entre consignas como “Uribe asesino, la cárcel tu 
destino”, y mantas que señalaban los vínculos del ex mandatario con el narcotráfico y los 
paramilitares de su país, los manifestantes- expresaron su repudio a la visita del 
responsable del bombardeo del primero de marzo de 2008 contra un campamento de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia en territorio ecuatoriano. (La Jornada 20, 
El Gráfico 14) 
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* Arsenal 
 
Excélsior: La comuna indica: ‘¡La compro!’, reviró, de bote pronto, uno de los miembros 
del think tank del PAN, mientras leía, en una de las columnas políticas, que sólo quedan 
cuatro en la carrera por la candidatura presidencial panista. Uno a uno los mencionó a los 
cuatro: Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Alonso Lujambio y Ernesto Cordero. ‘Es lo 
que he escuchado de la gente en Pinos’, puntualizó. En ese póker azul, dos están 
claramente identificados con el presidente Calderón: Lujambio y Cordero. Los otros dos, 
Josefina y Santiago, buscan la candidatura por la libre”. (Pág. 10-A) 
* Vanguardia política 
 
El Sol de México: Indica: “Por cierto Ernesto Cordero junto con Roberto Gil, Javier 
Lozano, Francisco Blake y Alonso Lujambio, ‘en bolita’ asistieron a la toma de protesta 
del nuevo gobernador de Baja California Sur, Marcos Covarrubias Villaseñor. ¿Será acaso 
que la suma de todos ellos será la alineación con la que el funcionario saldrá para el 
2012?”. (Pág. 11-Nacional) 
 
* El privilegio de opinar.- Manuel Ajenjo 
 
El Economista: Comenta: “La cautela de Cordero de cara a este tema contrasta con la 
audacia con la que han manifestado su interés por la candidatura presidencial sus 
compañeros de partido: Santiago Creel, Alonso Lujambio, Javier Lozano y Josefina 
Vázquez Mota (Dios mío, hazme candidata por favor) aspirantes de los que se dijo son 
bienvenidos”. (Pág. 41) 
 
* Precandidato del PRI a la gubernatura del EdoMex reconoce la ayuda de Elba Esther 
Gordillo 
 
Milenio: El precandidato del PRI a la gubernatura del Estado de México, Eruviel Ávila, 
reconoció que necesita de la maestra Elba Esther Gordillo y los profesores mexiquenses 
para ganar los comicios del mes de julio. El priísta fue entrevistado al término de su 
penúltimo acto de precampaña, en el municipio de Metepec, donde se le cuestionó sobre 
la necesidad del apoyo de los maestros para la próxima elección. (PP y 8) 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Convocatoria 2010 del Fondo Nacional para la Investigación 
 
Milenio: A menos de dos años de que se concluya el sexenio, hubo cambio de director de 
Conacyt, el doctor Enrique Villa Ribera asumió el cargo hace un mes y en sus primeras 
declaraciones hizo notar algunas carencias del sector como el escaso número de 
investigadores, la insuficiente infraestructura y la forma de cómo los científicos asocian 
su labor con el sector económico y productivo. Algo alentador fue que el nuevo 
funcionario dijo estar abierto a la discusión, pluralidad y críticas que expresa 
recurrentemente la comunidad científica y afirmó, además, que así como se debe 
aumentar el funcionamiento de la ciencia es necesario poner atención a la gestión. 
 
La observación de Villa Ribera acerca de los fondos es oportuna ya que se publicó la 
Convocatoria 2010 del Fondo Nacional para la Investigación, en el cual participan el Conacyt 
y la SEP, por medio de la Subsecretaría de Educación Básica. (Pág. 11) 
 
* Padres de familia protestan por ampliación de horario 
 
La Jornada: Padres de familia y alumnas de la escuela secundaria diurna número 34 
“Eugenia León Puig”, tomaron el plantel y bloquearon por más de una hora dos caniles 
de calzada de Tlalpan en protesta por la ampliación de horario que pretende implementar 
la SEP. La escuela, exclusiva para mujeres, fue integrada al grupo de ocho planteles 
donde se desarrolla un programa piloto para la ampliación de horarios conocido como 
Escuelas de tiempo completo. Ahora las clases terminan a las 16 horas en lugar de las 
13:40, informaron padres de familia. (Pág. 41) 
 
* Secretaría del DF y Delegación Álvaro Obregón establecen el primer Consejo Educativo 
 
Milenio: La Secretaría de educación del DF y la Delegación Álvaro Obregón establecieron 
el primer Consejo Educativo en esa demarcación, con el fin de mejorar y promover la 
enseñanza. Mario Delgado, secretario de Educación capitalino, dijo que con el consejo se 
crearán y establecerán estrategias para mantener a los jóvenes dentro del sistema 
educativo, y con ello evitar que los que están fuera de la escuela tengan la posibilidad de 
caer en las drogas o llegar al crimen organizado. (Pág. 26-Ciudad) 
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* Presupuesto para planteles educativos 
 
La jornada. Aun cuando no se ha abierto la convocatoria, la Asamblea Legislativa ha 
recibido alrededor de 70 solicitudes para atender de manera urgente a diversas escuelas 
de la delegación Iztapalapa con los recursos del fideicomiso de educación y hacer obras 
menores de infraestructura y dotación de mobiliario escolar.  
En entrevista, la diputada del PRD Aleida Alavez, señaló que estos recursos se podrán 
complementar con los 280 millones de pesos que la SEP tiene presupuestados para el 
Distrito Federal, por lo que buscarán entablar cuanto antes un diálogo con las 
autoridades educativas federales para que se atiendan a las escuelas primarias y 
secundarias más necesitadas. (Pág. 41) 
 
* Entrevista con la diputada del PRD Aleida Alavez 
 
La Jornada: En entrevista, la diputada del PRD Aleida Alavez, señaló que estos recursos se 
podrán complementar con los 280 millones de pesos que la SEP tiene presupuestados 
para el Distrito Federal, por lo que buscarán entablar cuanto antes un diálogo con las 
autoridades educativas federales para que se atiendan a las escuelas primarias y 
secundarias más necesitadas. (Pág. 41) 
 
* Rechazan ampliación de horario 
 
La Jornada: Padres de familia y alumnas de la ESD-34 “Eugenia León Puig”, tomaron el 
plantel y bloquearon por más de una hora dos carriles de calzada de Tlalpan en protesta 
por la ampliación de horario que pretende implementar la SEP. La escuela, exclusiva para 
mujeres, fue integrada al grupo de ocho planteles donde se desarrolla un programa 
piloto para la ampliación de horarios conocido como Escuelas de tiempo completo. Ahora 
las clases terminan a las 16 horas en lugar de las 13:40, informaron padres de familia. 
(Pág. 41) 
 
* Instalación del Consejo Educativo 
 
Milenio: La Secretaría de educación del DF y la delegación Álvaro Obregón establecieron 
el primer Consejo Educativo en esa demarcación, con el fin de mejorar y promover la 
enseñanza. Mario Delgado, secretario de Educación capitalino, dijo que con el consejo se 
crearán y establecerán estrategias para mantener a los jóvenes dentro del sistema 
educativo, y con ello evitar que los que están fuera de la escuela tengan la posibilidad de 
caer en las drogas o llegar al crimen organizado. (Pág. 26-Ciudad) 
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* Rezago educativo 
 
La Jornada: El director del INEA, Juan de Dios Castro Muños, dijo que de acuerdo con el 
Censo de Población y Vivienda 2010, el rezago educativo en México se redujo de 33 
millones de personas en 2005 a 31 millones. En conferencia de prensa preciso que esta 
cifra significa que 40 de cada 100 mexicanos mayores de 15 años de educad tienen algún 
rezago educativo. Asimismo, anotó que 60 por ciento de los 31 millones de mexicanos en 
rezago educativo tienen más de 50 años: “estamos pagando los platos rotos de muchas 
décadas cuando no había suficientes escuelas y muchos adultos tienen el problema de 
analfabetismo”. (Pág. 44) 
 
* Rechazan asambleístas privatizar la educación; son sólo becas para clases populares.- 
Carlos Reyes 
 
Milenio: Escribe que, ahora la pelota está en la cancha de la UNAM y el IPN. Las escuelas 
particulares adscritas al fideicomiso de 150 millones de pesos, aprobado por la ALDF para 
becar a jóvenes en educación media y superior, están avaladas por dichas instituciones 
educativas. Al menos así lo plantean los diputados locales, al enfatizar que se trata de 
escuelas que cuentan con su RVOE e incluso se encuentran certificadas por instituciones 
de sonado prestigio internacional como la Universidad de Cambridge.  
 
Entrevistados por Campus, tres de los legisladores que aprobaron la asignación de 150 
millones de pesos para destinarlos a becas en escuelas privadas, rechazaron que se trate 
de un proceso de privatización educativa, sino simplemente es un apoyo para los jóvenes 
de escasos recursos que no pueden pagar altas sumas por cursar en instituciones 
privadas. (Suplemento Campus 8) 
  
* Un soldado en cada ni-ni te dio.- Salvador Medina Armienta 
  
Milenio: Señala que más de año y medio ha pasado desde la difusión del estudio México 
frente a la crisis. Hacia un nuevo curso de desarrollo, elaborado por un grupo de 17 
especialistas mexicanos reunidos en CU, en la UNAM, que dio a conocer y puso en la 
mesa de debate la preocupante situación de los jóvenes en México. Se ha repetido hasta 
el cansancio que nuestro país posee un bono demográfico que podría traer beneficios 
respecto de la fuerza de trabajo. Sin embargo, parece que el Estado, si se ha percatado 
de tal situación, no ha comprendido la trascendencia de esta circunstancia. (Suplemento 
Campus 12) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 
* “Desconfianza” uno de los principales problemas 
 
Reforma: La esposa del Presidente Felipe Calderón, Margarita Zavala, consideró ayer que 
la desconfianza es uno de los principales problemas de México. “tenemos que educar 
mucho en la paz desde la familia, y entonces hablamos del dialogo, de la tolerancia, ese 
es el tema de la desconfianza, que creo es uno de los serios problemas de nuestro país”.  
 
 
“Basados en la desconfianza no podemos construir la paz en la familia, ni en la escuela, ni 
en el país”, señaló al participar en el panel Educación y valores para la convivencia, junto 
con Rigoberta Menchú, premio Nobel de la Paz, y Álvaro Uribe, ex presidente de 
Colombia, entre otros. En ese necesario, agregó trabajar en la generación de los valores y 
la escuela. (Pág. 10-A) 
 
* Siete años más de narcoviolencia: García Luna 
 
Milenio: El secretario de SPF, Genaro García Luna, aseguró que la violencia que se vive en 
el país comenzará a disminuir en siete años, según esquemas similares observados en 
otros países. En entrevista televisiva para Primero Noticias, que conduce Carlos Loret de 
Mola, comparó la estrategia que se aplica en México con esquemas de ciudades como 
Nueva York, Chicago o Colombia y calculó que el declive de la violencia comenzará en ese 
periodo. “La experiencia que hay en el plano internacional señala que los primeros siete, 
ocho años del proceso, cuando uno enfrenta este fenómeno con toda contundencia y 
cambia la parte reglamentaria y los productos policiales”, se observan esos resultados. 
(Ocho Columnas 30 y 31) 
 
* Marchan miles en varias ciudades del País 
 
Reforma: Miles de mexicanos en una veintena de ciudades del país y en cuatro urbes 
fuera de México se manifestaron ayer con un mismo grito: basta de violencia. Además, 
exigieron a las autoridades que cumplan con su obligación de brindar seguridad a la 
ciudadanía. En Cuernavaca, Morelos, se registró la mayor manifestación, donde miles de 
personas, al grito unísono de “¡Ni un muerto más!”, marcharon por calles céntricas hasta 
el Palacio de Gobierno.  
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El asesinato de siete personas, entre ellas cinco jóvenes, el pasado 28 de marzo fue el 
detonante de las protestas, encabezadas por el poeta Javier Sicilia, padre de una de las 
víctimas. Según cifras de la policía municipal, participaron 12 mil personas, mientras que 
los organizadores hablaron de más de 30 mil en lo que constituyó la manifestación más 
grande en los últimos años en Morelos. (Ocho Columnas y 19-A) 
 
* Fortaleza financiera a toda prueba 
 
El Financiero: México cuenta con un sistema financiero muy solvente y sano, que no sólo 
tiene la capacidad de resistir las perturbaciones externas, sino que nos ha ayudado a salir 
de la recesión muy rápido, coinciden Agustín Carstens y Ernesto Cordero.  
Para el gobernador del Banco de México y el secretario de Hacienda, las condiciones 
están dadas para que la banca contribuya a impulsar el crecimiento de la economía. 
Ambos funcionarios fueron entrevistados por El Financiero a unas horas de que inicie la 
74 Convención Bancaria en Acapulco. Carstens: hay condiciones para un círculo virtuoso 
de crédito El sistema financiero mexicano está sano y tiene todas las capacidades para 
enfrentar perturbaciones de origen externo, afirma el gobernador del Banxico, Agustín 
Carstens. (Ocho Columnas y 4) 
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AZOTA OLA DE CALOR; SE ADELANTÓ 15 DÍAS: GDF 
Abril será el mes más caluroso; prevén temperaturas por arriba de 30 grados 

 
Geovana Royacelli 

 

El secretario de Protección Civil del Distrito Federal, Miguel Moreno Brizuela, alertó a la 

población ante de la ola de calor que se presenta en la ciudad y emitió una serie de 

recomendaciones para enfrentar al mes de abril, que será el más caluroso del año.  

Aseguró que este año la temporada de calor se adelantó 15 días y se podrían alcanzar 

temperaturas superiores a los 30 grados centígrados, con efectos negativos sobre los 

capitalinos como insolación, deshidratación y enfermedades gastrointestinales, entre 

otros.  

 

Explicó que las altas temperaturas registradas se deben al fenómeno de “isla de calor”, 

es decir, cuando el asfalto de las calles absorbe el calor y provoca que se mantengan en 

promedio altas temperaturas durante todo el día.  

 

Por ello recomendó evitar hacer ejercicio o actividad física al aire libre entre 11:00 y 16:00 

horas pues en este lapso se presenta la mayor radiación solar y elevación de 

temperatura.  

 

También invitó a no consumir alimentos en vía pública, principalmente frutas, pues al 

estar expuestas al calor son más susceptibles de descomposición; recomendó acudir de 

inmediato al médico en caso de presentar diarrea y vómito, sobre todo cuando estos 

síntomas se presenten en niños menores de cinco años y adultos mayores.  

 

Recalcó que por ningún motivo deben permanecer niños y mascotas dentro de los 

automóviles ya que la temperatura del interior se incrementa de manera acelerada y en 

pocos minutos puede alcanzar hasta 12 grados más que en el exterior lo que podría, en 

casos extremos, causar la muerte.  
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Informó que dentro de las instalaciones del Metro se han registrado hasta 4 o 5 grados 

más de temperatura que en el exterior, por lo que ya se están tomando medidas como la 

instalación de dispersores de agua, ventiladores y centros de hidratación para 

contrarrestar los efectos que las altas temperaturas pudieran causar a los usuarios.  

 

Explicó que otro de los efectos de la ola de calor es el incremento de incendios forestales 

que en lo que va del año suman mil 100, el doble de lo que se registró en el mismo lapso 

en 2010.  

 

Informó que los incendios forestales se han presentado en Tlalpan Milpa Alta, Magdalena 

Contreras, Cuajimalpa, Álvaro obregón, Tláhuac e Iztapalapa, por lo que hizo un llamado a 

la población a evitar arrojar cerillos, colillas de cigarro, realizar fogatas y dejar botellas o 

utensilios de vidrio en zonas boscosas y áreas verdes pues con esos elementos se puede 

provocar un incendio.  

 

Dijo que el Distrito Federal tiene en promedio 1.5 hectáreas afectadas por incendios 

forestales, mientras que en el Estado de México las áreas afectadas por incendio son en 

promedio 29 hectáreas, en tanto que en países desarrollados como Estados Unidos la 

afectación alcanza hasta cinco hectáreas por incendio, por lo que aseguró la ciudad de 

México está preparada para las emergencias de este tipo. 
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DETECTAN EL SÍNDROME METABÓLICO ENTRE JÓVENES 
De acuerdo con una investigación llevada a cabo en la FES Iztacala, dos tercios del total 

de la población mexicana menor de 25 años de edad podrían desarrollar este mal 

 
PARÁMETROS. Una circunferencia de la cintura anormal es uno de los cinco utilizados para 

determinar el SM (Foto: ARCHIVO EL UNIVERSAL ) 

 

El Síndrome Metabólico (SM) aparece cuando se conjuntan las siguientes alteraciones 

metabólicas: dislipidemias (concentraciones anormales de lípidos en la sangre), 

hipertensión (presión arterial alta), hiperglucemia (glucosa alta) y sobrepeso u obesidad. 

Cada una de ellas es una patología en sí misma, pero cuando surgen por lo menos tres 

(bajo colesterol “bueno” y obesidad, en primer término, acompañadas ya sea por 

triglicéridos altos, hipertensión o hiperglucemia) sin duda se puede hablar de SM.  

 

Luego de analizar las condiciones de salud de 3 mil 474 alumnos de primer ingreso de la 

FES Iztacala de 17 a 24 años, el Grupo Multidisciplinario de Investigación en Salud y 

Rendimiento Académico (GMISARA) de esa entidad académica de la UNAM descubrió 

que 2 mil 475 presentaban signos de, al menos, una de las alteraciones metabólicas que 

conforman el SM.  
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“Esto los pone en riesgo de desarrollar complicaciones relacionadas con ese síndrome, 

como diabetes mellitus tipo 2 y enfermedades cardiovasculares asociadas a 

ateroesclerosis”, asegura el doctor Rafael Villalobos Molina, uno de los miembros del 

GMISARA.  

 

Asimismo, el reporte final concluye que, si se considera el total de la población mexicana 

menor de 25 años, dos tercios de ella podrían estar expuestos al mismo desenlace si no 

se toman las medidas necesarias para contrarrestar el SM, el cual ya se convirtió en un 

problema de salud pública.  

 

Los académicos que integran el GMISARA encontraron también que la mayoría de los 

alumnos analizados desconocían la situación en que se encontraba su salud.  

 

“Las cifras son elocuentes: 71% de ellos reportaron una o más de las alteraciones del SM. 

Si no hacen nada para neutralizar los riesgos que corren, podrían desarrollar todas las 

alteraciones de este síndrome y, eventualmente, diabetes mellitus tipo 2.”  

 

Lo primero que hicieron los académicos de la FES Iztacala fue informar a los alumnos de 

los resultados de sus análisis y hacerles recomendaciones personalizadas y por escrito.  

 

Cabe señalar que los casos más severos ya se canalizaron oportunamente, aprovechando 

que todos los alumnos de la UNAM son beneficiarios de un seguro médico en el Instituto 

Mexicano del Seguro Social.  

 

Evaluación anual  

 

Hace cuatro años, académicos de las diversas disciplinas de la FES Iztacala fundaron el 

GMISARA, con el propósito de evaluar año con año la salud de los alumnos de primer 

ingreso de entre 17 y 20 años de edad.  
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La evaluación se inicia con una entrevista médico-alumno para elaborar el perfil de éste. A 

continuación se recaban mediciones antropométricas del alumno (talla, peso, presión 

arterial y circunferencia de cintura).  

 

Posteriormente, un laboratorio de referencia internacional (Carpermor) hace el análisis 

de muestras de sangre (biometría hemática y química sanguínea que abarca 12 

elementos, como glucosa, triglicéridos, lípidos en general, varias enzimas y ácido úrico) y 

el examen general de orina.  

 

Protocolo  

 

“Una primera observación es que entre 40% y 45% de los alumnos analizados eran 

propensos a desarrollar el SM debido a que reportaron concentraciones menores a las 

normales del colesterol ‘bueno’ (HDL, siglas de High Density Lipoproteins). Vimos 

también que 40% tenían una circunferencia de la cintura anormal (mayor a la óptima) y, 

con menor frecuencia, triglicéridos altos”, dice Villalobos Molina.  

 

Posteriormente, los académicos de la FES Iztacala elaboraron un protocolo en el que 

incluyeron los cinco parámetros utilizados por la comunidad internacional para 

determinar el SM, a saber: colesterol “bueno” bajo (HDL), circunferencia de la cintura 

anormal, triglicéridos altos, presión arterial alta y glucosa alta, si bien se considera que la 

persona que reporta tres de ellos indudablemente ya lo padece.  

 

De este modo concluyeron que 14% de los alumnos que fueron analizados tenía al menos 

tres alteraciones, es decir, ya padecían el SM.  
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Presiones y mala alimentación  

 

Los integrantes del GMISARA no ignoran que, en la mayoría de los casos, las condiciones 

en que los alumnos de la FES Iztacala se desempeñan no son muy favorables, pues, 

además de presiones psicológicas, escolares y económicas, tienen una mala alimentación.  

 

“Estos factores influyen en la salud. Por supuesto, hay individuos fuertes y hay otros que, 

ante presiones externas, experimentan una disminución de su autoestima, estrés, 

gastritis... Por eso, los psicólogos de la FES Iztacala brindan atención a los alumnos que 

presentan alteraciones psicopedagógicas”, comenta Villalobos Molina. Otra vertiente de 

la investigación de los académicos consistió en relacionar las alteraciones de la salud de 

los alumnos con sus calificaciones. Así, hallaron que el promedio de aquellos con 

alteraciones metabólicas, particularmente de colesterol, era 1.3 puntos menor que el de 

los clínicamente sanos.  

 

“En efecto, las alteraciones metabólicas pudieran estar repercutiendo de manera 

negativa en el rendimiento académico de los alumnos. El hecho de que dos tercios de la 

población analizada tengan ese tipo de alteraciones podría estar relacionado con un bajo 

rendimiento escolar. Si esto lo extrapolamos a edades tempranas, sería pertinente 

evaluar a la población infantil para precisar qué es lo que está ocurriendo y hacer 

proyecciones a futuro”, comenta Rafael Villalobos Molina. En su investigación de largo 

alcance, los académicos de la FES Iztacala incluyeron, además, consideraciones culturales 

y sociales de la dieta nacional basada en el maíz. Al respecto, Villalobos advierte: “Si se 

quisiera introducir en la población mexicana una dieta que aparentemente fuera 

benéfica, se esperaría que en varias latitudes hubiera resistencias, debido a que 

culturalmente no estamos dispuestos a cambiar la dieta tradicional.”  

 

Más información en el siguiente correo electrónico: villalobos@campus.iztacala.unam.mx. (Rafael 

López. 
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El programa se pondrá en marcha en zonas urbanas de la capital, anuncia el jefe de 
Gobierno 

ALISTAN GDF Y UNAM PLAN ANTININIS 
“Hay que darles opciones a los jóvenes, los cuales a muchos nos preocupan”, dijo Narro 

 

MARCELO EBRARD Y JOSÉ NARRO DURANTE LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO DERECHO PENAL, ESPECIALIDAD Y 
ORGULLO UNIVERSITARIO 

 

La Universidad Nacional Autónoma de México y el Gobierno del Distrito Federal trabajan 

en una propuesta para apoyar a los jóvenes que ni estudian ni trabajan, conocidos como 

ninis, pues mencionaron que la educación es la mejor fórmula para resolver el problema 

de la violencia en el país. 

Durante la presentación del libro Derecho penal, especialidad y orgullo universitario, que se 

realizó en la Antigua Escuela de Jurisprudencia, el mandatario capitalino, Marcelo Ebrard, 

dijo que las cifras sobre la cobertura educativa del país son escandalosas, pues 40 por 

ciento de los jóvenes está en la calle cuando debería estar en las aulas; y en el mejor de 

los casos, tiene empleos mal pagados.  Mencionó que no se puede aspirar a un mejor país 

que no esté caracterizado por la violencia o la desesperanza, mientras más de la mitad de 

los jóvenes no tiene acceso a la educación. 
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Consideró que este problema se debe tomar como una “emergencia nacional” y destinar 

recursos equivalentes a los que se movilizan cuando se registran huracanes o alguna otra 

catástrofe natural. Estimó que este programa necesita más de 6 mil millones de pesos al 

año. 

“La expansión del crimen organizado no es más que otra muestra, efecto de lo que estoy 

diciendo, no la causa”, manifestó Ebrard. 

Al respecto, el rector de la UNAM, José Narro, dijo: “Hay que darles opciones a estos 

jóvenes que a usted, a mí y a muchos nos preocupa, aunque algunos no lo quieran ver”. 

Por ello mencionó que a propuesta de Ebrard, la UNAM trabaja para “intentar” resolver 

este problema que aqueja a 7 millones de jóvenes en el país, de los cuales 110 mil son de 

la Ciudad de México. 

Más tarde, al término de la inauguración de la Zona Maco 2011, Feria de Arte 

Contemporáneo de Latinoamérica, Ebrard explicó que este programa se pondrá en 

marcha en las zonas urbanas de la Ciudad de México y luego podría replicarse en todo el 

país. 

Indicó que no se busca que los jóvenes regresen a la educación de manera formal de 

largo plazo, sino que participen en cursos de poca duración que les permita mejorar sus 

ingresos y tener empleos a corto plazo, además se les becará. 

Recordó que a través del programa de becas Prepa Sí se benefician a alrededor de 120 mil 

estudiantes, con lo que se ha logrado que la deserción escolar baje de 20 por ciento. 

Mencionó que otro eje que se manejará será el formativo, porque los jóvenes están 

aislados, frustrados, no tienen posibilidades, ni tampoco son parte de algo, “la sociedad 

ni siquiera los ha volteado a ver”. 

Ebrard mencionó que una vez que tengan la última reunión con el rector de la UNAM y 

sus colaboradores, se presentará de manera formal la propuesta de integrar a los “ninis” 

a la sociedad.  
 

México • Silvia Arellano 
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El objetivo, promover la enseñanza 

INSTALAN CONSEJO EDUCATIVO EN LA DELEGACIÓN ÁLVARO 
OBREGÓN 

 

La Secretaría de Educación del DF y la delegación Álvaro Obregón establecieron el primer 

Consejo Educativo en esa demarcación, con el fin de mejorar y promover la enseñanza. 

Mario Delgado, secretario de Educación capitalino, dijo que con el consejo se crearán y 

establecerán estrategias para mantener a los jóvenes dentro del sistema educativo, y con 

ello evitar que los que están fuera de la escuela tengan la posibilidad de caer en las 

drogas o llegar al crimen organizado. 

“¿De dónde recluta el crimen organizado a sus miembros?, de los jóvenes que no tienen 

nada que ver, hay un dato que es muy lastimoso para el país: de los 30 y tantos mil 

muertos que van de la guerra contra el narco, uno de cada tres, 30 por ciento, tenía 

menos de 20 años, esto es lógico si vemos el porcentaje de personas en edad de estudiar 

con los que están en la escuela”, dijo Delgado. 

“Algunos seguramente estarán dentro del mercado formal o informal, pero por el nivel 

educativo que tiene ya sabemos el tipo de salario que percibe, un salario bajo”. 

De acuerdo con Delgado, con la instalación de los consejos y las políticas implementadas 

por el Gobierno, se incentiva a los jóvenes para que se queden a estudiar, se incrementa 

su promedio y se les estimula con becas, lo que genera un beneficio para la comunidad. 

Álvaro Obregón es la tercera demarcación con el mayor número de jóvenes en el DF y la 

segunda con más estudiantes, de acuerdo con datos de la dependencia. 

“La delegación está aumentando la oferta educativa en el nivel media superior. Estamos 

construyendo una preparatoria y dos institutos tecnológicos que den carreras técnicas, 

porque no todos los jóvenes quieren ser licenciado o ingeniero”, expuso.  

 
México • Ilich Valdez 
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La universidad debe crear estructuras para facilitar la titulación de los alumnos, afirma 

ES MOMENTO DE REVISAR EL RUMBO EN LA UACM, SEÑALA 
LA RECTORA, ESTHER OROZCO 

Llevar seguimiento personalizado de los estudiantes y consolidar grupos, entre las 
propuestas 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

 “La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) está cumpliendo 10 años y es 
un momento crucial para hacer un balance de lo que se ha hecho y sobre todo para 
decidir cuál va a ser el rumbo. Mi diagnóstico es que la universidad no ha cumplido 
completamente lo que tenía que hacer, porque ha faltado crear las estructuras para que 
los estudiantes saquen adelante en un término razonable su licenciatura”, declaró a este 
diario Esther Orozco Orozco, rectora de ese centro de estudios. 

De acuerdo con el modelo pedagógico de la UACM, “la principal responsabilidad del 
aprendizaje la tienen los alumnos. Los maestros y la institución los apoyan en su trabajo 
académico. Se requiere que los jóvenes estén comprometidos con sus estudios, ya que 
no hay mecanismos de coerción” para quien no cumple. Sin embargo agregó la 
institución debe darles formas de concluir sus estudios. 

La rectora señaló que a una década de que comenzó el proyecto, “un número importante 
de estudiantes, alrededor de 50 por ciento, tienen años en la universidad y su avance y 
certificación de créditos es muy bajo”. 

Hacer públicos estos datos “no significa para nada una descalificación de la institución; se 
trata de un gran proyecto, precisamente por ello es que me atrevo a salir y decir ‘es esto 
señores: mirémoslo con cuidado y vamos viendo adónde queremos llegar’, si vemos que 
tenemos problemas estamos a tiempo de cambiar el rumbo”. 

La idea no es cortar con todos aquellos que no han podido cumplir con más de 50 por 
ciento de los créditos, “porque yo estoy segura de que no todo es responsabilidad de los 
estudiantes; la institución también tiene culpa, porque no ha puesto los carriles para que 
los estudiantes puedan salir adelante” para concluir sus carreras. 
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La rectora de la UACM, Esther Orozco, en imagen de archivo Foto Cristina Rodríguez  

–¿Cuáles serían estos carriles? 

–Que la planta de profesores cumpla ciento por ciento sus asesorías y sus tutorías; llevar 
un seguimiento personalizado de cada uno de los muchachos; tener grupos bien 
establecidos para que los profesores puedan interaccionar con los jóvenes. A veces 
tenemos grupos tan pequeños porque no es obligación de los estudiantes acudir a clases; 
los maestros dicen ‘ayer vinieron tres estudiantes y hoy vinieron dos, pero diferentes’; no 
hay seguimiento, es un pantano. 

El reto es poner nuevas estructuras y reglas, “respetando el concepto y generosidad del 
proyecto; que entren todos, aumentemos la matrícula, pero atendiendo a cada parte y no 
sólo que cada quien haga lo que pueda y como quiera, eso no puede ser”, añadió. 

Orozco afirmó que para que los estudiantes que están por encima de 50 por ciento de los 
créditos puedan salir adelante, buscará que el gobierno de la ciudad les otorgue becas; 
“vamos a hacer todo un plan con ellos para que tomen cursos especiales de las materias 
donde tienen mayor dificultad para pasar”. En octubre se espera que 400 alumnos se 
reciban. “Los vamos a recibir porque nos ocupamos de ellos, les dijimos ‘vengan, chavos, 
aquí hay esta posibilidad de darles una beca, de que caminen por aquí’, les pusimos un 
curso de inglés para que pudieran aprobar porque no queremos graduar a nadie que no 
sepa cuando menos traducir textos”. 
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Entregan el Premio Nacional de Comunicación a 30 galardonados 

NECESITAMOS UN GRAN ACUERDO DONDE TODOS 
ESCRIBAMOS LAS REGLAS: PAGÉS 

CAROLINA GÓMEZ MENA 

Al recibir el premio especial Voz y Conciencia de México, otorgado por la fundación José 
Pagés Llergo en el contexto de la entrega del Premio Nacional de Comunicación 2010, el 
rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, 
señaló que “el miedo es uno de los enemigos de la libertad de expresión”, y sobre todo 
en las circunstancias actuales “no podemos permitir ninguna mengua en ese derecho. 
Pretender privar a alguien de la prerrogativa de decir su verdad, equivale a tratar de 
enmudecer a todos. Más vale un concierto de disonancias que un mundo amordazado y 
silente”. 

Beatriz Pagés, presidenta de la fundación, también refirió que ante la violencia que se 
vive en el país, acuerdos como el suscrito entre Televisa y Tv Azteca son “insuficientes” y 
dijo que “se tiene que ir más allá: necesitamos un gran acuerdo para combatir la 
violencia, pero donde las reglas las escribamos todos”. Sostuvo que de otra manera 
“caeremos en la sospecha y la unilateralidad” y preguntó: “¿Por qué hoy se quiere bajar 
de las primeras planas la guerra contra el narcotráfico, cuando en determinado momento 
se utilizó como instrumento de legitimidad?” 

Durante la premiación se entregaron 30 galardones, además del otorgado al rector de la 
UNAM, así como a Eduardo del Río, Rius, por la campaña No más sangre –el cual fue 
recibido por Rafael Barajas, El Fisgón–, y a John M. Ackermann, articulista de este diario e 
investigador de la máxima casa de estudios, en la categoría Gobernabilidad y reformas 
del Estado. 

A su vez, el gobernador de Tabasco, Andrés Granier, se refirió a las repercusiones de la 
violencia en la difusión noticiosa. “La libertad de expresión se ve amenazada por la 
violencia generada por el crimen organizado; la delincuencia sin duda ha vuelto más 
riesgosa la labor periodística.” 
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El rector de la UNAM comentó que “en estos tiempos en los que el temor campea en el 
ánimo social y en los que enfrentamos el debilitamiento del sistema de valores cívicos, 
urge un periodismo crítico, como el de José Pagés (...) Los autoritarismos de cualquier 
signo constituyen un freno para el avance de la sociedad”. 

Narro Robles, quien recibió ovaciones de los asistentes durante su discurso, aseguró que 
“México requiere un proyecto de nación distinto, de largo plazo, con la grandeza de 
miras que se requiere, más justo y solidario”, y subrayó que en él deben prevalecer “la 
libertad de decir y decidir, de pensar y disentir”, acciones “condicionadas por la 
educación”, por lo cual dijo que “un pueblo ignorante no puede ser un pueblo libre”. 

A la ceremonia asistieron Yoloxóchitl Bustamante, directora del Instituto Politécnico 
Nacional; el ex presidente de la Suprema Corte de Justicia Genaro Góngora Pimentel; el 
embajador de Cuba, Manuel Aguilera de la Paz; el obispo Onésimo Cepeda; Diego 
Fernández de Cevallos; el coordinador de la bancada del PRI en San Lázaro, Francisco 
Rojas; el ombudsman del Distrito Federal, Luis González Placencia; Antonio Chedraui, 
arzobispo de la Iglesia Ortodoxa, y Roberto Madrazo. 
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Primera de un país en desarrollo que obtiene la certificación de la AVMA por 7 años 

FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA, DE LA 
UNAM, ENTRE LAS 44 MEJORES DEL ORBE 

Sus egresados tendrán trato similar al de los graduados en universidades de EU y 
Canadá 

EMIR OLIVARES ALONSO 

La Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) obtuvo una acreditación internacional que la coloca entre 
las 44 mejores instituciones a escala mundial en el estudio de la veterinaria. 

Tras un “riguroso” análisis de la solicitud, la Asociación Americana de Medicina 
Veterinaria (AVMA, por sus siglas en inglés) otorgó por siete años la certificación, con lo 
que esta entidad universitaria se convirtió en la primera de un país en desarrollo, de 
América Latina, África y Asia y el sur de Europa, en obtener este reconocimiento 
académico. 

Uno de los beneficios de esta certificación es que quienes egresen después de febrero de 
2011 tendrán trato similar al de los graduados en universidades de Estados Unidos y 
Canadá para cuestiones laborales y para la realización de programas de internado y 
residencia hospitalaria en esas naciones, informó el director de la FMVZ, Francisco Trigo 
Tavera. 

Luego de un amplio y minucioso proceso de duró siete años, la AVMA –considerada el 
evaluador y árbitro acreditador internacional más estricto y riguroso– confirmó la 
acreditación “en virtud de los altos niveles de calidad con que la entidad universitaria 
desarrolla sus labores de docencia, investigación y extensión de la cultura, así como por 
su excelencia en la formación de alumnos”. 

Durante el acto en el que se realizó el anuncio, el rector de la UNAM, José Narro Robles 
destacó que en el mundo existen sólo 44 escuelas que cuentan con esta acreditación 
internacional. Destacó este logro y exhortó al resto de escuelas y facultades de la 
institución a alcanzar este tipo de certificaciones internacionales. 
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“Es un gran reto para todos en la universidad, ya que fija estándares el estar en un grupo 
tan selecto de facultades y escuelas de medicina veterinaria del mundo. El compromiso 
social de la UNAM, el carácter de masividad de nuestra educación, para 315 mil alumnos, 
de ninguna manera está reñida con la calidad. Debemos esforzarnos por formar en 
facultades y bachillerato recursos humanos de la mayor calidad”. 

En el auditorio Pablo Zierold Reyes de la facultad, el rector dijo que esta entidad cuenta 
con una gran historia, pero sobre todo mira hacia delante y se preocupa por saber qué 
hacer para contribuir a la solución de los problemas que afronta el país. 

Luis Alberto Zarco Quintero, ex director de la entidad universitaria, actual miembro de la 
Junta de Gobierno de la UNAM y quien emprendió el reto de la acreditación, explicó que 
al evaluar los programas educativos del área, el Consejo de Educación de la AVMA toma 
como base estándares de calidad organizados en 11 rubros: organización, presupuesto, 
infraestructura y equipamiento, recursos clínicos, biblioteca y recursos informáticos, 
estudiantes, proceso de admisión, planta académica, plan de estudios, programas de 
investigación, y mecanismos de evaluación de resultados. 
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Es un profesional probado, con valores y principios: rector 

EDUARDO BÁRZANA GARCÍA, NUEVO INTEGRANTE DEL 
EQUIPO DE NARRO 

 
El rector José Narro con el nuevo secretario general de la máxima casa de estudios, hasta 
ayer director de la Facultad de Química Foto Notimex  
 
EMIR OLIVARES ALONSO 

Este miércoles se concretó el tercer cambio en el equipo de trabajo del rector de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles. 

Eduardo Bárzana García, hasta ayer director de la Facultad de Química, fue designado 
nuevo secretario general en sustitución de Sergio Manuel Alcocer Martínez de Castro, 
quien se incorporó a la Secretaría de Energía del gobierno federal. 
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Desde su nuevo encargo, Bárzana tendrá ante sí el reto de operar, consensuar y 
concretar el proyecto de reforma a la institución propuesto hace unos meses por el 
rector, que contempla, entre otras, impulsar la internacionalización y flexibilización de la 
institución para favorecer la movilidad estudiantil. 

En una ceremonia privada, realizada en la Torre de Rectoría, Narro aseveró que su nuevo 
colaborador “es un universitario probado, con valores y principios”. Confió en su 
empeño, esfuerzo y capacidad para consolidar los programas que tendrá bajo su 
responsabilidad. 

El rector informó que Alcocer fue designado subsecretario de Planeación Energética y 
Desarrollo Tecnológico de la Secretaría de Energía. “Es un universitario y un científico que 
le puede hacer muy bien al país en un tema fundamental, como el energético.” 

Éste es el tercer movimiento en el equipo cercano de Narro, quien asumió la rectoría en 
noviembre de 2007. El primero fue la salida de Rosaura Ruiz, como secretaria de 
Desarrollo Institucional, quien fue designada directora de la Facultad de Ciencias. Otro 
ocurrió con la llegada de Enrique del Val como secretario administrativo en sustitución de 
Juan José Pérez Castañeda. 

El nuevo secretario general es profesor C de la Facultad de Química con experiencia de 36 
años como académico. La Junta de Gobierno lo designó director de esa entidad 
académica en marzo del 2005 y lo ratificó para un segundo periodo cuatro años después. 
Era el encargado de coordinar las actividades en México por el Año Internacional de la 
Química, que se celebra este 2011. 

Es ingeniero químico por la UNAM, con maestría en ingeniería biológica por la 
Universidad de Birmingham, Inglaterra, y doctor en biotecnología por el Instituto 
Tecnológico de Massachussets, Estados Unidos. 

Bárzana ha hecho investigaciones en el área de ingeniería de alimentos y en 
biotecnología; tiene dos patentes nacionales y dos internacionales. Es miembro nivel III 
del Sistema Nacional de Investigadores. En 2000 recibió el Premio al Mérito en Ciencia y 
Tecnología en Alimentos, que otorga el Conacyt. Dos años después, le fue concedido el 
Premio Nacional de Química Andrés Manuel del Río, por la Sociedad Química de México. 
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ALISTA EL FCE SEGUNDO RALLY “CÓMO LEER EN BICICLETA” 

Para celebrar el Día Mundial del Libro y a fin de acercar al público de manera lúdica a la 
lectura y a los espacios ligados a la literatura, la historia y el arte, el Fondo de Cultura 
Económica (FCE) llevará a cabo el próximo 10 de abril la segunda edición del rally “Cómo 
leer en bicicleta”. 
 
La carrera iniciará en la Librería del Fondo ‘Juan José Arreola’, ubicada en el Eje Central 
Lázaro Cárdenas, esquina con Venustiano Carranza, Centro Histórico, y concluirá en la 
Rosario Castellanos, situada en la calle de Tamaulipas, colonia Hipódromo Condesa, 
informó el FCE en un comunicado. 
 
Durante el recorrido se abarcarán puntos aledaños al andador central del Paseo de la 
Reforma. 
 
La participación se realizará por equipos formados por dos personas, mayores de 18 
años, que acudirán a la cita equipados con una bicicleta y un casco para cada uno. 
 
Para aquellos que no cuenten con bicicleta, habrá préstamo de eco-bicis (limitado a 
existencias), a cambio de firmar una responsiva y dejar en depósito una credencial de 
elector. 
 
El registro de los participantes iniciará a las nueve de la mañana del domingo 10 de abril, 
en la entrada de la Librería del Fondo Juan José Arreola, con cupo limitado a 50 parejas. 
 
La inscripción no tiene ningún costo y al realizarla los participantes recibirán un número, 
una playera, un mapa y un sobre para recoger pistas, así como las indicaciones del 
recorrido. 
 
Los tres primeros equipos que recojan todas las pistas y lleguen a la Librería Rosario 
Castellanos en el menor tiempo posible recibirán como premio paquetes de libros, 
artículos promocionales del FCE y Paseos Eco-bici. 
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Durante todo el trayecto se contará con seguridad y apoyo de primeros auxilios. La 
narración del certamen se hará en tiempo real y se le podrá dar seguimiento por la 
dirección del FCE en Twitter. El Día Mundial del Libro se celebra el 23 de abril. 
 
La institución señala en un comunicado que esta segunda edición es un esfuerzo por 
acercar a la ciudadanía a la lectura de una manera lúdica, entretenida y que además se 
puedan divertir en conjunto. En el primer rally, señala, la participación de las personas fue 
muy buena, por lo que espera que en esta sea  así y se siga con la promoción de  la lectura 
en el país. 
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PROPUESTA SOBRE NINIS NO ES PARA BURLARSE 

Es tan abrumador el problema de los muchachos que no encuentran espacio en las 

escuelas y en los centros de trabajo, los llamados ninis, que no hay razón para descalificar 

o burlarse de la propuesta de que se incorporen al Ejército para que, una vez adiestrados 

en actividades específicas, sean asignados a tareas sociales. 

Ahora mismo, ante la proliferación de incendios forestales en varias regiones del país, es 

un buen ejemplo de la enorme contribución que los jóvenes podrían aportar si fueran 

desplegados para preservar flora y fauna en peligro por esas conflagraciones. 

Pero la propuesta no se puede agotar sólo en las filas castrenses, pues hay otros 

organismos, dependencias y ramas productivas en las que los jóvenes pueden desarrollar 

su talento. 

Irving Jonathan Egan, Los Cabos, BCS 
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CAIFANES PARA NINIS 
 
Hoy les voy a narrar, mis pequeños amigos que ni estudian ni trabajan, la más bella 
historia del rock mexicano jamás contada. Pongan atención a ver si entienden que la vida 
es muy compleja, pero siempre hay esperanza 
 

Había una vez, queridos ninis, un grupo de jóvenes soñadores que hicieron rock y con él 

regalaron alegría, a pesar de su aspecto darkie. Fueron grandes, pequeños, pero hace 16 

años dejaron de existir. Se llamaban Caifanes. Sé que para ustedes ese nombre no dice 

nada y se preguntan: “¿Son primos de los Seahorses? ¿Son los que me darán un sueldo sin 

que trabaje? ¿Son los enviados de César Duarte?”, pero no, queridos míos. Los Caifanes 

fueron mucho más, déjenme les cuento… 

No eran unos doñitos de casi 50 años queriendo recrear viejas glorias. No, ninis adorados. 

Saúl Hernández, Alejandro Marcovich y Alfonso André comenzaron su carrera en una 

aventura musical y “esquizopsicodélica” llamada Las Insólitas Imágenes de Aurora. Eran 

los ochenta, ellos aún tenían cabello y muchas ganas de divertirse. Las Insólitas llegaron a 

tocar ¡con Laureano Brizuela!, situación que, aunque no lo crean, tenía cierta ondita (no 

lo saben, pero Laureano fue El ángel del rock). Eran los tiempos del play back, esa práctica 

horrible contra la que lucharon nuestros protagonistas. Eran días de optimismo y 

bonanza a pesar de que el único espacio en televisión para presentarse era Siempre en 

domingo. Por broncas entre Saúl y Marcovich, las Insólitas desaparecieron. ¿Les suena la 

historia? No, ¿verdad, ninis? Bueno, sigamos. 

Caifanes fue conformado originalmente en enero de 1987 por Saúl Hernández, Sabo 

Romo, Diego Herrera, Juan Carlos Novelo y Santiago Ojeda. Su primera presentación fue 

el 11 de abril de 1987 en R(rrrrrrrrr)ockotitlán, mítico espacio underground que se 

convirtió en recinto oficial de los roqueros nacionales y naconales. Juan Carlos y Santiago 

duraron muy poco en esa banda, quizá porque no le vieron futuro. Alfonsó André se 

anexó a la tercera tocada y Alejandro Marcovich hasta 1989. 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/04/11  47 

 
Ellos tocaban un rock acá bien oscuro, ninis queridos, muy profundo. En las compañías 

disqueras los rechazaban porque decían que parecían vendedores de ataúdes, pero ellos 

salían orgullosos con los pelos parados como si fueran The Cure a la mexicana. Su primer 

álbum, Caifanes, salió a la venta con RCA Ariola en 1988 y el sencillo “Mátenme porque 

me muero” fue su primer éxito, seguido por “Viento”, ambas rolas muy introspectivas, 

surrealistas y con consejos de belleza (la última decía “préstame tu peine y péiname el 

alma”), pero llegaron a la masa (no a la Maza —a mí llegaron desde sus inicios—, sino al 

populacho) con una rola cumbanchera llamada “La Negra Tomasa”. 

La guitarra de Alejandro Marcovich apareció por primera vez en Volumen II, mejor 

conocido como El diablito. Por esos días, pequeños inútiles de mi alma, iniciaron la serie 

de giras Rock de los 90, ganándose el amor roquero de muchos. Era la época de El 

Silencio, cuando Saúl estaba como me lo recetó el doctor. Ay, perdón, ninis, pero una 

tiene su corazoncito. Sigamos. 

En 1993 hicieron otra gran hazaña: tocaron en el Palacio de los Deportes, cosa que ningún 

otro grupo de rock mexicano había logrado. Santa Sabina fue la banda telonera. Ese año, 

Sabo y Diego dejaron la banda, amiguitos míos. Los tres restantes presentaron El nervio 

del volcán, y le abrieron a los Rolling Stones. En 1995, hartos uno del otro, Saúl y 

Marcovich tronaron de nuevo como ejotes, llevándose entre las patas a la agrupación. 
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Los últimos 15 años, Saúl siguió viviendo de las viejas glorias de Caifanes a través de su 

banda Jaguares, que era lo mismo, pero no era igual. Alfonso André conformó, con José 

Manuel Aguilera y Federico Fong —quienes tuvieron un breve paso por Caifanes—, la 

magnífica banda La Barranca. Marcovich… Marcovich… Marcovich rodó de aquí para 

allá, ninis, pero que conste que sí trabajaba y estudiaba, no como ustedes. 

 
 

En diciembre de 2010 se anunció que la banda se reuniría para el festival Vive Latino 2011. 

Hernández y Marcovich habían limado asperezas y ahora estarán juntos otra vez. No 

interesa el dinero ni lo que se dijeron o hicieron. No importa quién usa bastón y quién se 

pone botox. El amor triunfa siempre, ninis. Ay… 

Los Caifanes son grandes, amiguitos. Ahora hasta los homenajean La Original Banda 

Limón y Panda. ¿No quieren ser así cuando sean grandes, so huevones? ¡Pues a matar por 

un boleto para ir el sábado al Vive! ¿Que no entendieron nada? Bueno, pues sigan en lo 

suyo. A ninear se ha dicho.  

 
Verónica Maza Bustamante 
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ENCOMIA MODELO EDUCATIVO EN EL DF 

El modelo educativo inicial del Instituto de Educación Media Superior del DF (IEMS) captó 
en sus inicios a muchos estudiantes de zonas marginadas y pobres económicamente, fue 
el caso de la preparatoria Iztapalapa 1 en la Sierra de Santa Catarina, delegación 
Iztapalapa; gracias a ese modelo hoy continuamos estudiando algún semestre de 
licenciatura en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), pues muchos 
jóvenes son trabajadores, otros son padres de familia o amas de casa como yo, y 
precisamente por estas circunstancias no avanzamos en el estudio al paso que deseamos. 
La UACM nos viene brindando un espacio para lograr nuestro sueño de ser profesionistas 
universitarios. 

No empañen con ideas neoliberales el modelo educativo que tenemos. Queremos ser 
libres, profesionistas, y servir a nuestra patria. 

Atentamente. 

Nicomedes Espejo Montalvo, séptimo semestre de la licenciatura en historia y 

sociedad 
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REPUDIAN MODIFICACIÓN LABORAL UNILATERAL 

Los abajo firmantes, estudiantes y trabajadores académicos y administrativos de la 
UNAM, nos reunimos el pasado 17 de marzo y acordamos manifestar lo siguiente: 

Repudiamos el hostigamiento y acoso a los estudiantes universitarios por parte de 
porros, directivos y profesores serviles a las autoridades. 

Es insostenible el bajo nivel salarial de los profesores de asignatura de la UNAM y la falta 
de plazas de profesor de carrera. 

El nuevo Estatuto del Personal Académico (EPA) que tienen preparado las autoridades 
afecta gravemente los derechos de los trabajadores académicos de la UNAM. De 
aprobarse el nueva EPA se impondrían más trabas a los trabajadores académicos para 
mantener su nivel o promoverse; la experiencia y la antigüedad dejarían de tener peso y 
muchos profesores de asignatura quedarían bajo la amenaza de perder horas de clase 
que tienen actualmente asignadas. Además, y esto por sí solo lo deslegitima, la 
aprobación del nuevo EPA pretenden hacerla las autoridades al margen de todos los 
afectados, es decir, la mayor parte de los trabajadores académicos. 

Convocamos a la cuarta reunión universitaria de estudiantes y trabajadores académicos y 
administrativos el jueves 7de abril a las 16 horas en el auditorio Ho Chi Minh de la Facultad 
de Economía. 

Asamblea universitaria académica y colectivos estudiantiles de escuelas y 

facultades. Miguel Ángel García Álvarez 
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DENUNCIAN REPRESIÓN EN LA SECUNDARIA DIURNA NO. 55, 
TURNO VESPERTINO 

Los trabajadores de la educación de la región de Azcapotzalco rechazamos la represión y 
persecución que ha instrumentado el nefasto director comisionado Zacarías Maldonado 
Noriega en contra de nuestras compañeras del área de ciencia y prefectura. 

Este individuo se ha dedicado a desmantelar turnos vespertinos, como ocurrió en las 
secundarias 174 y 196. Y ahora pretende hacer lo mismo con la Secundaria 55, lo cual 
rechazamos, y lo responsabilizamos de cualquier afectación laboral o física que sufran 
nuestras compañeras. 

Llamamos a las autoridades educativas a retirar a este individuo de las escuelas, ya que 
en nada beneficia a la labor educativa. 

Regional Azcapotzalco, secciones 10 y 11 de la CNTE. Isidro Olascoaga Chicano 
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CONVOCAN A INTERESADOS EN LA EDUCACIÓN 

En estos momentos en que las medidas que toman las autoridades escolares, como cierre 
de turnos vespertinos, jornada ampliada, cambio de códigos, etcétera, están afectando 
las condiciones de trabajo y el ambiente general de las escuelas, acompañadas de 
acciones más generales como la contrarreforma de la Ley del ISSSTE, las contrarreformas 
en materia de educación aprobadas en 2010 y la contrarreforma laboral que se está 
discutiendo en la Cámara de Diputados, es necesario que todos los trabajadores de la 
educación cerremos filas contra estos proyectos, por lo que convocamos a los 
interesados en defender los derechos laborales y de la educación a la reunión de 
discusión y alternativas que se llevará a cabo el sábado 9 de abril a las 10 horas en la calle 
de Manizales 715 esquina con avenida Politécnico Nacional, colonia Lindavista (cerca del 
Metro Lindavista). 

Al mismo tiempo informamos que el próximo 8 de abril a las 9 horas marcharemos desde 
el Ángel de la Independencia para entregar el pliego petitorio de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Asamblea general de representantes, sección 10 SNTE-CNTE. Sonia Lidia Tapia 

Álvarez 
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CUENTO DE HADAS-FISGÓN 
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EDUCACIÓN CONTRA LA CORRIENTE 
MANUEL PÉREZ ROCHA / III 

La certificación de conocimientos en el ámbito escolar –lo que erróneamente se llama 
exámenes y calificaciones– es la materialización del valor de cambio de la educación. En 
la medida en que esta certificación está entremezclada y confundida con el proceso 
educativo, pierden importancia los conocimientos, el maestro queda convertido en 
funcionario público cuya firma tiene valor legal y monetario, se pervierte la relación del 
maestro con los estudiantes y toda la atención se centra en lo que va a venir en el 
examen”. En la medida en que esta certificación se asocia con premios y castigos se 
convierte en ocasión de angustia, humillaciones y vanidades. En la medida en que en la 
certificación se valora no solamente los conocimientos demostrados sino otros 
“méritos” (como la asistencia a clases o la buena conducta) se adultera el significado de 
certificar conocimientos y se generan el comercio y las negociaciones. Evitar esto último 
no es fácil, el “ethos” de la sociedad contemporánea es comerciar. 

Una condición necesaria para que los estudiantes valoren el conocimiento por su utilidad 
social y personal, y no solamente por su valor de cambio (los certificados), consiste en 
separar el tiempo y el espacio del aprendizaje, del espacio y el tiempo de la certificación 
de conocimientos. Pero por supuesto no es condición suficiente, son muchas las medidas 
y acciones que deben tomarse en el sistema educativo para que los estudiantes se 
entusiasmen en estudiar y aprender. 

Hay mucho escrito acerca de las estrategias y técnicas que deben aplicarse para lograr la 
motivación de los estudiantes, su atención prolongada y su permanencia en las aulas 
(véase por ejemplo el programa Galatea de la UACM). Más importante que las estrategias 
pedagógicas son las actitudes de los maestros: su pasión por el conocimiento, su 
compromiso con la educación de sus estudiantes, su honestidad. Pero mucho ayudaría a 
los maestros el que la certificación se separe del proceso educativo que tienen bajo su 
responsabilidad. Hace años, un ocurrente funcionario de la SEP y de la UNAM proponía 
que para que los estudiantes universitarios se interesen en los conocimientos y no en los 
exámenes, habría que darles su título en el momento de ingresar a la universidad; buen 
chiste, pero no solución. 
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Lo que sí puede hacerse en nuestras escuelas y universidades es lo que se hace en 
muchas partes del mundo: los maestros tienen la responsabilidad de hacer exámenes y 
evaluaciones a los estudiantes a lo largo de los cursos, pero sus resultados tienen 
solamente valor pedagógico, no tienen valor de cambio (lo que eufemísticamente se 
llama “valor curricular”). En otro tiempo y espacio se hacen los exámenes para la 
certificación. Otra medida indispensable es quitarles su función “desahuciante”, esto es, 
dejar responsablemente abierta la posibilidad de repetirlos. También es indispensable 
que los exámenes sean “a libro abierto”, que es la forma como se trabaja en la vida real. 
Otra medida muy útil es la de hacer la certificación por ciclos y no por cursos. 

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México ha alcanzado avances muy importantes 
en estas líneas. De conformidad con lo que establecen la ley que le da autonomía y el 
Estatuto general orgánico, la certificación de conocimientos no es responsabilidad del 
profesor que imparte el curso sino de cuerpos colegiados llamados “Comité de 
certificación”. La misma ley establece que la condición única e ineludible para otorgar 
certificados, grados y títulos es que el estudiante demuestre que tiene los conocimientos 
correspondientes. 

Otro avance de la UACM ha sido la elaboración y puesta a prueba de un examen global 
para la certificación del Ciclo Básico de Humanidades y Ciencias Sociales. Un grupo de 
académicos de filosofía, historia, creación literaria, ciencias sociales y arte elaboró un 
procedimiento integral para examinar, evaluar y certificar los conocimientos 
correspondientes a los primeros semestres que comprenden ese “ciclo básico”. 

La doctora Florencia Addiechi hizo un análisis de esta experiencia y advierte “La tarea no 
era sencilla, sobre todo por la apuesta de que todo ello resultara del diálogo y el 
intercambio efectivo entre los representantes de las distintas áreas y carreras (…) Una 
apuesta ambiciosa en un medio universitario como el nuestro en el que priman visiones 
disciplinarias demasiado celosas de su especialidad y fronteras profesionales”. 

Addiechi concluye: “Al margen de las objeciones particulares que pudiesen resultar de un 
escrutinio experto y de las mejoras que en el futuro pudiesen hacerse, una de las 
enseñanzas de esta experiencia es que es posible formular e implantar estrategias de 
evaluación iguales o más efectivas que las que mandatan los contabilizadores de 
reactivos; que es posible idear y emprender una reforma académica de la educación 
superior cuyo contenido resulte de refrendar el compromiso de la universidad y los 
universitarios con el saber y la educación.  
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Enmarcada por una realidad en la que, pese a que todos coinciden en un diagnóstico 
negativo, insisten en seguir haciendo lo mismo, la UACM ofrece un ejemplo de que es 
factible hacer cosas distintas sin renunciar a la aspiración de ofrecer una educación de 
buena calidad” (ver Suplemento Educación UACM, La Jornada 5 junio 2010). 
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CIUDAD PERDIDA 
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

 

De pasadita 

En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México se viven momentos difíciles. Los 
enterados aseguran que la actual rectora, Esther Orozco, está a punto de aventar la 
toalla, porque el organismo no cumple con los requerimientos que ella pretende de una 
casa de estudios, pero lo más cierto es que la UACM no es, de ninguna manera, una 
universidad que pueda compararse con cualquier otra en el país. Sus alumnos, sus 
maestros, en fin, su comunidad son realmente atípicos, en muchos sentidos. Lo que 
requiere allí es comprender el porqué y para qué se fundó. Tal vez así se pueda lograr un 
trazo más justo al mirar la cotidianidad de la UACM, que, se diga lo que se diga, es una 
posibilidad de ser mejor, en un ámbito general de frustraciones. 
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PÓKER DE ASPIRANTES AZULES A LA SILLA 
 

“¡La compro!”, reviró, de bote pronto, uno de los miembros del think tank del PAN, 
mientras leía, en una de las columnas políticas, que sólo quedan cuatro en la carrera por 
la candidatura presidencial panista. 

Uno a uno los mencionó a los cuatro: Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Alonso 
Lujambio y Ernesto Cordero. “Es lo que he escuchado de la gente en Pinos”, puntualizó. 

En ese póker azul, dos están claramente identificados con el presidente Calderón: 
Lujambio y Cordero. Los otros dos, Josefina y Santiago, buscan la candidatura por la 
libre. 

La diputada y el senador aventajan a los felipistas en conocimiento. Lo dicen todas las 
encuestas. Pero a Josefina, quien crece en la intención de voto fuera del PAN, le puede 
pesar su negativa a contender en la elección mexiquense. 

El fracaso de la alianza PAN-PRD fue provocado por la falta de un candidato competitivo. 
El divorcio de facto con el amarillo le ha salido muy caro a los azules. Los dejaron 
colgados de la brocha y derrotados de antemano. A la diputada le reprochan que haya 
antepuesto su agenda personal.   

Santiago Creel aprendió de sus errores en 2006. Se ha dedicado a recorrer el país y a 
cultivar el apoyo de la militancia. Trabaja hacia adentro y no hacia afuera, como lo hizo 
hace un lustro. Muy claro le quedó entonces que el candidato emerge de una elección 
acotada a militantes y adherentes. 

El secretario de Educación y el de Hacienda están amarrados por sus respectivas tareas. 
No tienen la libertad de los legisladores para moverse. Dependen de la señal del 
Presidente.  
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Garganta azul estima que los secretarios no deben preocuparse por el avance de los 
legisladores. Felipe es popular entre los panistas: 80% de los militantes lo respaldan. “En 
el momento que se produzca esa señal, ese apoyo se va a trasladar al que resulte el 
delfín. La instantánea se va a modificar substancialmente”, vaticina. 

En el interior del PAN descartan que Calderón se vaya a inclinar por un candidato 
presidencial externo, a pesar de su discurso en ese sentido. Cuando lo dijo ante los 
consejeros nacionales, algunos pensaron en Heriberto Félix; otros en Juan Sabines. Hacia 
adentro saben, sin embargo, que “panista no come panista”.  

 Eruviel Ávila no se anda con miramientos ni falsos escrúpulos. El candidato del PRI a la 
gubernatura del Estado de México reconoció públicamente, en un mitin, que necesita de 
Elba Esther Gordillo para ganar las elecciones. 

No importa que la mítica maestra se haya aliado sucesivamente con los panistas Vicente 
Fox y Felipe Calderón; tampoco, que le haya dado la espalda al PRI en las presidenciales 
de 2006; mucho menos, que se perpetúe al frente del poderoso SNTE y que no dé la 
menor señal de optar por el cómodo retiro. Si Peña Nieto trae alianza con Gordillo, ¿por 
qué él no? 

 Emilio Gamboa de plano ya descartó a Beatriz Paredes para candidata del PRI a la 
Presidencia de la República. Durante la toma de posesión de Adrián Alanís como 
presidente del  Foro Nacional de Profesionales y Técnicos, organización del sector 
popular del tricolor, se aventó la puntada de afirmar que el abanderado del tricolor en 
2012 “será, sin duda alguna, un cenopista”, Peña y Manlio respiraron a gusto.  

 La noche del martes nos sentamos a platicar con el empresario Joaquín Vargas sobre el 
rezago de México en telecomunicaciones. En esa charla nos quedó claro que éste es 
producto de la ausencia absoluta de autoridad en esa materia y de los poderosos 
intereses que defienden el statu quo. 
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El resultado de esa ausencia ha sido contrario a los intereses de la sociedad mexicana. 
Somos, desafortunadamente, último lugar en acceso a servicios como banda ancha 
móvil, pero el que cobra más caro, según un estudio de la OCDE. 

El patrón de MVS trae un proyecto de Banda Ancha Móvil para Todos, aliado con otros 
cuatro socios. El proyecto implica una inversión inicial por 400 millones de dólares; 
promete acceso a internet 20 veces más rápido y a mitad de precio. 

Pero rema a contracorriente. Vargas lleva cuatro años de negociaciones con el gobierno 
federal y ni la Secretaría de Hacienda fija la contraprestación, que es obligatoria, ni la 
Cofeco establece los lineamientos tecnológicos. El empresario se juega su última carta. 
Ayer convocó a los medios para dar a conocer esta situación. 
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DE NINIS Y NININIS 

Se insiste en que urge reformar totalmente la educación, a lo que el 
secretario del ramo se ha opuesto 

RAFAEL ÁLVAREZ CORDERO 
 

BRUSELAS, Bélgica.— Se habla mucho de los jóvenes cuya vida transcurre sin esperanza, 
no estudian, no trabajan, son los llamados ninis. Ahora nos fijamos en ellos, pero no 
surgieron por generación espontánea, son producto de decenios de falta de 
oportunidades para sus padres, de falta de principios y valores en las familias, de fallas 
garrafales en los programas de instrucción y educación, y de estancamiento en la 
economía que impide que tengan oportunidades de trabajar. 

Y ahora muchos de ellos son enganchados por delincuentes y forman parte del ejército 
cada vez mayor de ladrones, asaltantes, narcomenudistas, etcétera, y su vida termina sin 
sentido y sin razón en un callejón oscuro o a la vera de una carretera, segada por las balas 
de sus enemigos. 

Y se insiste en que urge reformar totalmente la educación, a lo que el secretario del ramo 
no sólo se ha opuesto, sino que desvía la atención y culpa a los padres. Además, se ha 
propuesto que se enrolen en el Ejército, a lo que los políticos —sin pensar y sin 
reflexionar— se han opuesto también. La realidad es que esos millones de ninis están 
urgidos de ayuda y, como no hay escuelas suficientes  para ellos, el noble Ejército 
Mexicano los puede acoger, como lo hacen otros países, para que aprendan un oficio, 
participen en labores constructivas, por ejemplo en el programa DN3, tengan una 
remuneración, así sea pequeña, y puedan recuperar la dignidad. 

Es urgente que se revise a fondo tanto la necesidad de que haya más presupuesto para 
escuelas y mejores programas de estudio, pero también  la utilidad de que se incorporen 
voluntariamente al Servicio Militar, pues no se trata de la leva, sino de una opción más 
que debe verse con serenidad, pues no queremos más ninis. 
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¿Y los nininis? ¿Quiénes son los nininis? Los  nininis son los políticos que padecemos desde 
siempre, que ni estudian ni trabajan. 

Los políticos, en particular los legisladores, son una fauna especial: muchos apenas saben 
leer y escribir, algunos ni eso, pocos estudian y por lo general han truncado sus estudios, 
aunque se llamen licenciados. Pero lo peor es que no estudian. Están en las cámaras para 
analizar las cientos de propuestas legislativas, ponderar sus pros y sus contras, llegar al 
fondo de cada proyecto de ley y dictaminar con justicia y con ética, pero no asisten a las 
juntas de las comisiones (el ausentismo es de más de 50% ), no discuten los proyectos, 
sino las ventajas que les pueden dar o la “raja política” que tendrá esa ley para sus 
adversarios. En suma, no estudian. Un ejemplo: la propuesta de ley para acabar con los 
diputados plurinominales, firmada por millones de mexicanos, ni siquiera ha merecido un 
comentario de los legisladores. 

Además, no trabajan, muchos de ellos nunca han subido a la tribuna, y si lo hacen es para 
decir sandeces u ofender a los miembros de otro partido. Sus ausencias se cuentan por 
decenas, asisten sólo unas cuantas semanas al año, pero cobran puntualmente como si 
trabajaran. Lo lamentable es que esos nininis viven como reyes, a costa de nuestros 
impuestos, y nosotros no podemos hacer nada. 

Pero, ¿por qué son nininis? Porque ni estudian ni trabajan ni tienen vergüenza. Se necesita 
cara dura para vivir como viven, hacer ostentación de autos, guaruras, viajes, etcétera, en 
un país con 50 millones de pobres a los que dicen “representar”. Tan lamentable es ver 
su indiferencia frente a los problemas del país como oír sus declaraciones huecas y 
mentirosas. Son nininis y no otra cosa: ni estudian ni trabajan ni tienen vergüenza. 

        *Médico y escritor 
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VANGUARDIA POLÍTICA / AURORA BERDEJO 
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NUMERALIA 
 

22,754 
ASPIRANTES 

A LICENCIATURA EN LA UNAM 
FUERON RECHAZADOS ESTE AÑO 
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LA CRÈME DE LA CRÈME / EVA MAKÍVAR 

 
A'í está el detalle 
 
El proyecto de vida de los jóvenes de hoy se basa en el presente, pues no muestran 
interés por planificar su futuro, tampoco toman decisiones ni acción y sólo esperan a que 
les sucedan las cosas, aseguró José Antonio Pérez Islas, coordinador del Seminario de 
Investigación en Juventud de la UNAM, durante el simposio "Adolescentes y juventud de 
hoy a mañana", organizado por la institución como parte del ciclo Las ciencias en la 
UNAM 
 
Mjú, señalan, desgraciadamente el joven prefiere morir joven rico, que envejecer siendo 
pobre... 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


